
Д о р о г у 
о с и л и т 
и д у щ и й !
О т  п о к а з а т е л е й  в  п л а в а н и и   
д о  п р а к т и ч е с к о й  с п о р т и в н о й 
м е д и ц и н ы

Наш собесе дник – пе д агог с  42-ле тним ста ж ем,  специа лист в  области спор тив-
ной медицины, док тор медицинских наук,  врач высшей ква лифик ационной к ате-
гории А лександр Ва лен т инович Разницын.  В  этом году ем у исполняе тся 75 ле т.

– У Вас был хороший спортивный анамнез, в 
школьные годы Вы побеждали на юношеских соревно-
ваниях по плаванию на первенствах Тбилиси и  Грузии, 
но спустя время переехали в Гродно. 

– Было огромное желание поступить в медицин-
ский институт. Я действительно родился в городе 
Тбилиси, окончил там среднюю школу и по реко-
мендации родственников из белорусского Бреста 
приехал учиться в Гродно. Что касается моего спор-
тивного анамнеза, то я тренировался у заслужен-
ного тренера СССР Луки Александровича Иоки-
миди. Мне довелось плавать на одной дорожке с 
такими великими пловцами СССР как Борис Ники-
тин, Алексей Тутакаев, Юрий Фуников. Они были 
кумирами и учителями многих подростков. Нам не 
нужно было ничего объяснять, достаточно было 
того, что они просто плавали рядом. А нам оста-
валось их копировать. Пловцом, кандидатом в ма-
стера спорта я и приехал в Гродно. 

– Чем запомнилась учёба в нашем мединституте? 
Как совмещали спорт и хорошую успеваемость? 

– В 1965–1971 годах спортсменов в мединсти-
туте не очень баловали. Узнав, что я пловец, экза-
менаторы спрашивали: «И чего Вы не в институте 
физкультуры учитесь?» Приходилось показывать 
хороший результат, чтобы у преподавателей не воз-
никало сомнений насчёт того, что ты занимаешь 
незаслуженно чьё-то место. Но в дальнейшем в ин-
ституте сложилась отличная команда пловцов. Мы 
успешно выступали на первенстве вузов республики, 
общества «Буревестник». Я был многократным чем-
пионом и рекордсменом Гродненской области. В 
этом была огромная заслуга нашего тренера и ди-
ректора спортклуба ГГМИ Романа Круглова.

– Ваше увлечение спортивной медициной было це-
ленаправленным или это спонтанный выбор ?

– О спортивной медицине я мечтал ещё учась 
 в школе. В институте мой кругозор расширился 
благодаря беседам с тренером Кругловым, который 
прекрасно объяснял научные подходы к трениро-
вочному процессу, хорошо ориентировался в физи-
ологии и биохимии спорта, был прекрасным психо-
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логом. Серьёзно задуматься о спортивной медицине 
помогло знакомство с доцентом Г.Е. Гайдашевым, 
который в то время возглавлял курс спортивной ме-
дицины и лечебной физкультуры института. Но по 
распределению я уехал работать терапевтом в город 
Лида. Там я работал не только врачом-терапевтом, 
но и устроился тренером по плаванию в местную 
ДЮСШ. Тренировался, но не регулярно, был уже 
семейным человеком с большим количеством за-
бот. Казалось, что всё обустроилось, семья обосно-
валась в Лиде. 

Всё изменил звонок из Гродно от доцента  
Г.Е. Гайдашева, который предложил мне работу в 
качестве ассистента у него на курсе. Признаюсь, 
сомнений было много, но я решился и с лета 1973 
года перешёл на работу в Гродненский мединститут.

– В какой момент возник интерес к изучению си-
стемы иммунитета у студентов-спортсменов?

– Интерес возник в результате дружбы с одним 
из первых диссертантов нашего института, с асси-
стентом госпитальной терапии Леонидом Романь-
ковым, изучавшим иммунный статус у терапевти-
ческих больных. Он помог мне в освоении методик 
и интерпретаций иммунограмм. Были проведены 
многочисленные исследования системы иммуни-
тета и гормонального статуса у различных групп 
студентов, которые занимались нетрадиционными 
видами оздоровительных гимнастик, а также у вы-
сококвалифицированных студентов-спортсменов. 
В этом случае мне помог восьмилетний опыт ра-
боты тренером-врачом в женской волейбольной ко-
манде высшей лиги. Выявленные сенситивные пе-
риоды снижения иммунологической реактивности 
позволили разработать высокоэффективный неме-
дикаментозный способ стимуляции системы имму-
нитета, который включал в себя стимуляцию био-
логически активных точек на теле. 

– Насколько полно практическая медицина и тре-
неры воспользовались результатами ваших диссерта-
ционных исследований?

– Результаты кандидатской диссертации, а 
именно приём углеводно-минерального напитка 
после плавательной тренировки, с успехом исполь-
зовались в ДСШ по плаванию больше 10 лет. Что 
касается методик стимуляции системы иммунитета 
у спортсменов по результатам докторской диссер-
тации, то здесь требуются серьёзные знания по то-
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пографии БАТ на теле, выборе акупунктурного ре-
цепта, мы предлагали несколько, умении прочесть 
иммунограмму спортсмена и так далее. К сожале-
нию, большинство тренеров предпочитают фарма-
кологические методы поддержки иммунологической 
реактивности своих учеников. Однако современные 
антидопинговые мероприятия сужают возможности 
фармакологических препаратов. Уверен, что придёт 
время, когда руководство и тренеры спортивных ко-
манд будут кровно заинтересованы иметь в своём 
составе врачей спортивной медицины высокой ква-
лификации. С учётом современной проблемы пан-
демии, также становится актуальной возможность 
простимулировать гуморальный иммунитет неме-
дикаментозным способом, описанным в материа-
лах диссертации.

– Что сподвигло Вас покинуть клиническую ка-
федру медицинской реабилитации и возглавить ка-
федру физвоспитания и спорта?

– В 2002 году на кафедре немедикаментозной 
терапии реабилитации работало четыре доктора 
медицинских наук, поэтому решение ректора на-
шего университета усилить научный потенциал ка-
федры физвоспитания было своевременным и пра-
вильным. Так с февраля 2003 года я и перешёл на 
кафедру физкультуры и спорта. Мы вместе с быв-
шим заведующим кафедрой, заслуженным тренером 
БССР, доценом Р.Г. Лозовским, дружно взялись за 
дело и за десять лет многого добились. Была про-
ведена селекционная работа, и кафедра пополни-
лась молодыми преподавателями, многие из них за-
нялись научной работой. Кафедра стала одним из 
инициаторов проведения ежегодных соревнований 
среди медицинских вузов «Кубок Дружбы». Это по-
зволило простимулировать работу многих секций, 
появились новые. В очень непростые годы кафедра 
приобрела современное спортивное оборудование 
и инвентарь. И самое главное: с помощью раннего 
и быстрого медицинского осмотра, который мы ор-
ганизовывали в первых числах сентября, была воз-
можность проводить чёткое разделение студентов 
на медицинские группы. Десятилетний опыт про-
ведения экспресс-медосмотра на кафедре позволил 
нам избегать неприятных инцидентов при выполне-
нии физических нагрузок на занятиях по физвоспи-
танию, разгрузить работу университетского здра-
впункта, применить антропометрическую методику 
при медицинском осмотре студентов.

– О чём Вы сожалеете и чем гордитесь? Что не 
успели сделать?

– Не получилось создать на базе кафедры медре-
абилитации факультет или отделение спортивной 
медицины. Было всё: хорошая клиническая база, от-
личные кадры со спортивным анамнезом, много же-
лающих учиться на таком факультете. Горжусь сво-

ими учителями, которые в разные годы моей жизни 
наглядно преподали мне уроки высокой научной 
эрудиции и доброжелательности, научили обосно-
ванно и доступно, честно и правдиво доводить до 
оппонентов результаты своих научных работ. 

Сожалею, что не оставил прямых учеников, хотя 
и помогал многим. Я об этом долго размышлял и 
пришёл к выводу, что объективной причиной яви-
лось моё личное и принципиальное отношение к 
тем людям, которые  решаются заняться научной 
работой. Если у тебя в голове нет какой-то научной 
мысли, пусть даже дико фантастической, то претво-
рение в жизнь чей-то чужой идеи будет для тебя в 
определённой степени некомфортной. Успех со-
путствует тем, кто живёт и «горит» идеей. Я почти 
всегда приходил к своим старшим коллегам и руко-
водителям не только с собственной идеей, но и с на-
бранным научным материалом. Конечно, бывали и 
осечки, дискуссии до хрипоты... К большому сожа-
лению, рядом со мной таких людей не нашлось..

 

« Г о р ж у с ь  с в о е й  с е м ь ё й ,  
к о т о р а я  б ы л а  в с е г д а  р я д о м 
с о  м н о й .  Г о р ж у с ь  с в о и м и 
ш к о л ь н ы м и  и  у н и в е р с и т е т -
с к и м и  т о в а р и щ а м и .  Д р у ж б а 
и  п о м о щ ь  с  п о с л е д н и м и  п о -
м о г л и  м н е  с о с т о я т ь с я  к а к 
у ч ё н о м у » . 
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